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Muere Tony
Tormenta en
enfrentamiento
en Matamoros

■ Cae tras 8 horas de tiroteo
con al menos 180 marinos

■ Reportan otros 9 decesos,
entre ellos el de un reportero

■ Aprehenden en el DF a un
importante traficante de coca

■ 6 a 8

Detienen a ocho
por la ejecución
del hermano de
ex procuradora

Identifican a siete
michoacanos entre
cuerpos enterrados
en Acapulco

Nueva agresión
contra jóvenes en
Tepito; fallece
baleada una menor

■ 8GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

■ 9MISAEL HABANA DE LOS SANTOS

■ 30ALEJANDRO CRUZ FLORES

■ Gatilleros detonan un artefacto explosivo en centro comercial de Morelia

■ Pánico entre habitantes por temor a deflagraciones en gasolineras rafagueadas

■ Sicarios toman poblado de Sinaloa, queman viviendas y asesinan a tres personas 

■ Balaceras, incendios y bloqueos por la captura de dos integrantes

Arde Michoacán
por ataques del
grupo La Familia

Accesos a la capital michoacana fueron bloqueados con vehículos en llamas por integrantes del crimen organizado ■ Foto Alan Ortega / La Jornada Michoacán

■ 5 y 11LA JORNADA MICHOACÁN Y CORRESPONSALES

Imagen de Ezequiel Cárdenas toma-
da del sito web de la DEA  ■ Foto Ap
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Los comités de los ciudadanos y de los pueblos entrarán en funciones el 1º de diciembre 

Termina el IEDF entrega de constancias a ganadores de las 
elecciones vecinales 

Falta que el tribunal electoral local resuelva las más de 300 impugnaciones presentadas 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 32 

Con un día de anticipación, el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) concluyó ayer la entrega de 
constancias a los integrantes de los comités ciudadanos y consejos de los pueblos que resultaron electos en los 
comicios del pasado 24 de octubre. 

Este sábado, mediante sus direcciones distritales, el IEDF comenzará los trabajos de capacitación de dichos 
órganos de representación vecinal para las tareas que habrán de desempeñar a partir de que se instalen, por esta 
ocasión, el próximo primero de diciembre (en lo sucesivo será el 1 de octubre) entre las que se encuentran 
convocar y presidir asambleas vecinales, elaborar y proponer programas y proyectos, coadyuvar en la ejecución de 
éstos, supervisar el desarrollo de obras, además de participar en la creación de diagnósticos y propuestas para que 
sean tomadas en cuenta en la integración del presupuesto delegacional. 

El IEDF, en su propuesta de presupuesto que envió al gobierno de la ciudad para incluirlo en el proyecto de 
egresos de 2011, plantea ejercer poco menos de 45 millones de pesos para asegurar el funcionamiento de estos 
instrumentos de participación y garantizar el cumplimiento de las atribuciones de los comités ciudadanos y 
consejos de los pueblos, con acciones como capacitación, educación y comunicación sobre la ley en la materia, 
evaluación del desempeño de los mismos, el registro de las organizaciones que participarán dentro de los Consejos 
Ciudadanos Delegacionales. 

El documento, que aprobó la semana pasada el consejo general del órgano electoral detalla, por ejemplo un gasto 
de 26 millones 970 mil pesos para dotar de equipos de cómputo portátiles con software incluido e impresoras a los 
2 mil 700 comités ciudadanos y 40 consejos de los pueblos; 7 millones 830 mil pesos para proporcionar acceso a 
Internet a los equipos de cómputo de dichos órganos de representación vecinal y 5 millones 220 mil pesos en 
tóneres de las impresoras, así como 406 mil pesos para la impresión de cuadernillos para capacitación, entre 
otros. 

Ayer, en una ceremonia al concluir la entrega de constancias a quienes integrarán los comités y consejos –el plazo 
fijado para ello finalizaba a medianoche de hoy–, el consejero electoral Fernando Díaz hizo un llamado a los 
representantes vecinales a trabajar por sus comunidades. 

Falta, sin embargo, que el Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) resuelva las más de 300 impugnaciones 
de resultados que se recibieron luego de la jornada electoral del día 24 de octubre. 
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Suspenden el proceso hasta después de la aprobación del PEF 

Equidad de género para elegir terna de consejeros del IFE, 
exige el PRD 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 14 

Diputados del PRD exigieron a la Junta de Coordinación Política abrir el proceso de selección de la terna de 
consejeros al IFE, porque hasta el momento la negociación se reduce a tres fuerzas políticas. Enoé Uranga y 
Agustín Guerrero demandaron también que se cumpla con el precepto de equidad de género y se investigue a 
fondo la vinculación de cinco candidatos con la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, María del Carmen Alanís. 

Además, se confirmó que la citada negociación entre los coordinadores parlamentarios de PAN, PRD y PRI se 
encuentra suspendida porque los diputados deben resolver, en 10 días, el Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) 2011. 

Uranga insistió en el tema de la equidad de género, porque de resultar desoído ese compromiso recurrirá junto 
con organizaciones civiles a los tribunales internacionales. 

“Queremos que se transparente todo el proceso, no puede ser que una parte haya sido abierto y ahora no sepamos 
que se está discutiendo; queremos que se transparente la cuota de género que se elijan candidatas ciudadanas y no 
ligadas a intereses económicos; en caso de no ser escuchada nuestra petición estamos analizando acudir a 
tribunales internacionales para que el Estado mexicano cumpla con los compromisos en la materia.” 

La representante perredista expuso que la equidad no tiene que ver con ninguna tesis de los partidos políticos, 
obedece, dijo, a los intereses y derechos de la ciudadanía que no está dispuesta a tolerar más engaños. 

“Nos hemos enterado ayer que estamos en el escenario probable de que los tres finalistas que la Junta de 
Coordinación Política nos presente para la integración de consejeros del IFE sean hombres, lo cual ha causado 
alarma y rechazo entre las organizaciones de mujeres a nivel nacional.” 

También Magdalena García de la organización Milenio Feminista confirmó el desacuerdo de organizaciones civiles 
a la forma en que se ha desarrollado el proceso. 

“Hay mujeres muy capaces y calificadas para ocupar el cargo que están siendo eliminadas de la lista cuando se 
debería cumplir con los compromisos internacionales que señalan que debe haber equidad de género en la 
composición de órganos de dirección pública”, dijo. 
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Comicios extraordiarios en Chamula, este mes 
ÁNGELES MARISCAL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 28 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. El Congreso local convocó a elecciones extraordinarias en el municipio de San Juan 
Chamula para el 21 de noviembre, en acatamiento al fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, que anuló los comicios del 4 de julio en esa circunscripción tzeltal, donde había ganado el priísta 
Dagoberto Hernández Gómez por 2 mil 281 votos de diferencia. El 9 de este mes se instalará el Consejo Municipal 
Electoral. Los candidatos se inscribirán dos días después; las campañas serán del 13 al 17 y el ganador ocupará la 
alcaldía del 1º de enero de 2011 al 30 de septiembre de 2012. 

 

Incluirán reforma del estado y seguridad pública, entre otros temas 

Impulsarán Convergencia, PRD, PAN y PT agenda legislativa 
común en Oaxaca 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 28 

Oaxaca, Oax., 5 de noviembre. Convergencia anunció que junto con los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT), se impulsará en la siguiente legislatura una agenda común que 
incluya la reforma del Estado, la participación ciudadana y la seguridad pública. Saúl Díaz Bautista, dirigen-te 
estatal de Convergencia, y Margarita García, coordinadora de los diputados electos de esa agrupación, hicieron la 
presentación formal de su agenda legislativa. Díaz Bautista dijo que los cuatro partidos que formaron la coalición 
Unidos por la paz y el progreso y que el 4 de julio ganaron la gubernatura, “tienen el compromiso irrevocable de 
refrendar la confianza ciudadana mediante un marco legal que propicie condiciones para un desarrollo equitativo, 
incluyente y plural para el estado”. 

Margarita García comen- tó que los temas más importantes que Convergencia impulsará a partir del 13 de 
noviembre –cuando ocurra el cambio de legislatura–, serán un nuevo marco jurídico para el Congreso local, la 
reforma del Estado y la creación de una ley de participación ciudadana. Destacó que su trabajo y el de los otros dos 
diputados de su partido, Ángela Hernández Solís y Perfecto Mesinas Quero, será de “apego a un real equilibrio de 
poderes”. En la agenda que presentó se incluyen la profesionalización de la carrera judicial y la creación de nuevas 
leyes en materia de transportes, municipal, vivienda y desarrollo forestal sustentable. Por separado, Flavio Sosa 
Villavicencio, legislador electo del PT, previó que no será necesaria una disputa con el Revolucionario 
Institucional, porque “tenemos una mayoría que facilitará las reformas que permitan acabar con el control del 
Ejecutivo sobre el Legislativo”. A partir de ahí, agregó, los institutos políticos que integraron la coalición podrán 
impulsar reformas a la Ley de Derechos Humanos, al Instituto Estatal de Trasparencia y de la Contraloría del 
Estado. 
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Seré respetuoso del proceso interno, dice Calderón a aspirantes 

Descarta Gil el dedazo en la elección del dirigente de AN 
ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 14 

Los cinco aspirantes a la dirigencia del Partido Acción Nacional y el actual líder, César Nava, acudieron anoche a la 
residencia oficial de Los Pinos para reunirse con el presidente, Felipe Calderón y hablar sobre el proceso sucesorio 
en marcha. Tras casi dos horas de reunión los asistentes salieron sin hablar sobre el tema y solo se alcanzó a ver, 
dentro de su camioneta, la cara molesta de Francisco Ramírez Acuña. 

El encuentro comenzó alrededor de las 19 horas; a su llegada, el diputado y ex subsecretario de Gobernación, 
Roberto Gil Zuarth, dijo que la reunión pretendía “unificar al partido para darle mayor fortaleza a nuestra 
dirigencia”. 

–¿En el PAN siempre se criticó la intervención del Presidente: dedazo se le llamaba… 

–No hay ningún dedazo, lo que hay es una competencia abierta, hay cinco candidatos inscritos y vamos a platicar 
con el Presidente sobre la visión que cada uno de nosotros tiene sobre el proceso. 

Gil, quien ha sido cuestionado sobre el cumplimiento de los requisitos de militancia para contender por la 
dirigencia, respondió al respecto: “Eso ya está en el tribunal electoral y será él quien lo resuelva”. 

La reunión se realizó luego del fuego amigo que han cruzado los seguidores de Gustavo Madero, Cecilia Romero, 
Blanca Judith Díaz Delgado, Francisco Ramírez Acuña y Roberto Gil. 

Los simpatizantes de los cuatro primeros acusaron en días pasados a Jorge Manzanera, ex secretario general 
adjunto del PAN, y a Patricia Flores, ex titular de la Oficina de la Presidencia de la República, de presionar a los 
consejeros para que voten en favor del ex subsecretario de Gobernación con el argumento de que es el candidato 
de Felipe Calderón. 

Por su lado, los seguidores de Gil Zuarth acusaron a Maximiliano Cortázar, responsable de prensa del blanquiazul, 
de hablar con los familiares del fallecido Juan Camilo Mouriño, para decirles que no se equivoquen, que el 
candidato del mandatario es Gustavo Madero, no Roberto Gil. 

El inédito encuentro de los aspirantes a la presidencia del PAN con Felipe Calderón se registra días después de que 
la senadora Díaz Delgado impugno la candidatura de Gil por no tener tres años de militancia activa en el partido. 

Por la noche, la Presidencia informó que durante el encuentro Felipe Calderón dijo que será respetuoso del 
proceso interno del PAN y destacó que la credibilidad del partido debe mantenerse porque es uno de sus 
principales activos. Conminó a los aspirantres a participar dentro del marco democrático que rige al PAN. Por su 
parte, los candidatos se comprometieron a mantener un debate de altura durante el proceso interno en marcha. 
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Destapan a 7 candidatos para 2012 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 14 

León, Gto., 5 de noviembre. Francisco Ramírez Acuña destapó como presidenciables a los gobernadores de 
Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez, y de Jalisco, Emilio González Márquez; a la diputada federal Josefina 
Vázquez Mota; al senador Santiago Creel Miranda, al secretario del Trabajo, Javier Lozano Alarcón; al secretario 
de Educación, Alonso Lujambio, y al responsable de Hacienda, Ernesto Cordero. 

Sobre el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal, Andrés Manuel López Obrador, dijo, “lo veo medio chaparrito, 
medio desdibujado, no lo veo como candidato, creo que es más del círculo rojo que de veras de la base”, sostuvo el 
ex gobernador de Jalisco. 

 

PRD-PT, PRI-Verde y PAN-PRS postulan aspirantes para gobernador, alcaldes y diputados 

Se registran 3 coaliciones en BCS; presentan candidatos rumbo 
a las elecciones de 2011 

El sol azteca aclarará ante la PGR que sus abanderados no tienen nexos con el crimen organizado 

RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 28 

La Paz, BCS, 5 de noviembre. Al vencer el plazo para el registro de coaliciones rumbo a los comicios del 6 de 
febrero, el Instituto Estatal Electoral (IEE) recibió la documentación de los bloques Sudcalifornia para Todos 
(PRD y PT), Unidos por Baja California Sur (PRI-PVEM) y Alianza es contigo (PAN y uno local). Las tres 
coaliciones son totales, por lo que presentaron candidatos comunes a la gubernatura, presidencias municipales y 
Congreso del estado. De acuerdo con los convenios entregados al IEE, la unión PAN-Partido Renovación 
Sudcaliforniana (PRS) registrará como candidato a la gubernatura al ex perredista Marcos Covarrubias Villaseñor. 

En cuanto a las presidencias municipales hará lo propio con Héctor Ibarra Espinoza, por La Paz; Arturo de la Rosa 
Escalante, por Los Cabos; Venustiano Pé- rez, por Comondú; Rodolfo Davis, por Loreto, y Humberto Mayoral por 
Mulegé. La coalición PRI-Partido Verde registrará como candidato a la gubernatura al ex dirigente estatal de 
tricolor Ricardo Barroso Agramont, mientras en La Paz tendrá como abanderada a Blanca Esthela Ponce Beltrán. 
En Los Cabos a Ángel Salvador Ceseña Burgoin; en Comondú, a Plácido López, en Loreto, a Jorge Avilés, y en 
Mulegé, a Felipe Prado. 
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La coalición PRD-PT registrará como candidato a la gubernatura al ex secretario del gobierno y ex alcalde de Los 
Cabos Luis Armando Díaz. 

Sus abanderados a la presidencia municipal de La Paz serán Ricardo Gerardo Higuera; de Los Cabos, Antonio 
Agúndez Montaño; de Comondú, Juan Adolfo Orcí; de Loreto, Francisco Rubio, y de Mulegé, Guillermo Santillán 
Meza. 

No se concreta alianza entre Panal y Convergencia 

La anunciada coalición entre los partidos Convergencia y Nueva Alianza no se concretó, por lo que participarán en 
la contienda con candidatos propios. 

Ana Ruth García Grande, presidenta del IEE, informó que este organismo tiene cuatro días para analizar los 
documentos, por lo que los registros serán notificados a más tardar el 8 de noviembre. 

El dirigente estatal del sol azteca, Adrián Chávez Ruiz, anunció en tanto que presentará ante la Procuraduría 
General de la República (PGR) la lista de sus candidatos a la gubernatura, presidencias municipales y Congreso 
local para aclarar que no tienen vínculo alguno con el crimen organizado. 

Señaló que el punto de acuerdo presentado por los senadores petistas Francisco Javier Obregón Espinoza y 
Ricardo Monreal Ávila para que la PGR atraiga el caso del presunto atentado contra el candidato del sol azteca a la 
gubernatura Luis Armando Díaz, en el que murió uno de los agresores, no es la opinión de su partido aliado en las 
elecciones del próximo año. 

Mencionó que ante los infundios contra Díaz, el PRD ha planteado a la PGR que haga público si está involucrado 
en alguna investigación, pues “estamos seguros que Luis Armando no tiene ninguna relación con algo que pueda 
avergonzar al partido o a la coalición”. 

Reginaldo Sandoval, representante del PT, manifestó que sus compañeros de partido cometieron un exceso al 
presentar el punto de acuerdo, pues denotan que están malinformados, sobre todo Ricardo Monreal, quien está 
alejado de todo el ámbito sudcaliforniano. 

El 27 de octubre pasado, en el fraccionamiento Fidepaz de esta ciudad, ocurrió una balacera entre agresores y 
escoltas del abanderado perredista, con sal- do de una persona muerta y dos detenidos. 

 

 

 

 

 



 
SÁBADO 06 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

En 2012 se dará la lucha entre la oligarquía y el pueblo, resalta 

Comicios en Edomex, ensayo de la elección presidencial: 
AMLO 
ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 15 

Santiago Tianguistenco, Méx., 5 de noviembre. Andrés Manuel López Obrador definió que en las elecciones 
presidenciales de 2012 se dará la lucha de la oligarquía contra el pueblo; del dinero contra la dignidad, en la cual 
resultará ganadora la dignidad. En la recta final de su gira por la lealtad en alcaldías del estado de México, 
remarcó que los comicios por la gubernatura de la entidad, en julio próximo, “serán como un ensayo general, el 
prólogo” para las presidenciales. Pero, advirtió, “todavía está por verse lo que va a suceder en 2012”. Este viernes, 
en las cuatro plazas públicas municipales que visitó –Ocuilán, Xalatlaco, Tianguistenco y Capulhuac– reiteró una 
vez más su rechazo a que la dirigencia del PRD construya una alianza con el PAN para competir por la gubernatura 
mexiquense. 

Mientras “ellos se asocian, se empatan con el PAN y con (Felipe) Calderón, nosotros vamos a postular un 
candidato (distinto, entre el pueblo, PT, Convergencia y la militancia perredista), con un programa (de desarrollo 
social) para que la gente sepa que hay otra forma de gobernar en el estado y presentar beneficios”. Recordó su 
promesa de pedir al Consejo Nacional perredista licencia como militante por seis meses o un año. Pero “voy a 
seguir siendo perredista”, subrayó, nada más que no podemos permitir que el PRD se convierta en un “partido 
palero que esté al servicio de la mafia del poder”. Pero yo no voy a renunciar a las filas del perredismo, reiteró. 
“Tienen que renunciar ellos, los que están traicionando los principios del partido”. Cuestionó  que los dirigentes 
del PRD “hacen la alianza sin consultar a los militantes, porque ya se empataron con Calderón, y creen que eso es 
hacer política”. 

Adelantó que el próximo domingo 14 en Toluca, durante el cierre de la presente gira, dejará claro que nadie de 
entre quienes escucharon sus mensajes a lo largo de casi dos meses –de jueves a domingo– quiere esa alianza con 
el blanquiazul. En Ocuilán recordó que en 2006 se demostró que la izquierda y las fuerzas progresistas aliadas 
ganaron por un millón de votos en la entidad. López Obrador arribó a Santiago Tianguistenco, el municipio del 
cual era originario el ex líder del grupo Atlacomulco, Carlos Hank González, a decirle a la gente que “no  necesita 
recibir migajas” en épocas electorales, como parte de la estrategia de compra del voto. Debe recibir, sostuvo, “lo 
que  le corresponde, porque el presupuesto público es dinero del pueblo”. 

Manifestó que con la alianza del movimiento nacional en defensa del petróleo, la economía popular y la soberanía 
nacional las cosas pueden cambiar. Y se comprometió a regresar a las cabeceras municipales mexiquenses a partir 
de enero para “ponernos de acuerdo” sobre el programa que impulsará el candidato del pueblo, el cual incluirá una 
propuesta para repartir con justicia los 140 mil millones de pesos que recibe como presupuesto el estado de 
México. Afirmó que firmará ese esquema como aval, para hacerlo cumplir cuando –confió– derrotemos en las 
urnas al PRI, al PAN y a la “dirigencia palera del PRD”. En cada mitin presentó fotografías del gobernador Enrique 
Peña Nieto con Carlos Salinas de Gortari, lo que causó chiflidos. Los presentó como el “padrino” y el “ahijado”, 
encaminado hacia la Presidencia por “la mafia del poder que controla todo”. 
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No estamos de acuerdo con SHCP en privilegiar el gasto corriente, dice el priísta Videgaray 

Sesión permanente en San Lázaro para modificar plan 
presupuestal de Calderón 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 13 

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados se instaló en sesión permanente con 
objeto de modificar el proyecto de gasto que envió el presidente Felipe Calderón y elaborar el dictamen de gasto 
para el año próximo antes del 15 de noviembre. Del 8 de septiembre a la fecha el órgano legislativo recibió 21 mil 
825 peticiones de recursos provenientes de los estados, municipios, órganos autónomos y asociaciones e 
instituciones civiles. Luis Videgaray Caso, presidente de dicha comisión, expuso que las solicitudes sumaron un 
monto de 731 mil millones de pesos (más de un tercio de los ingresos totales del gobierno para el año próximo). 
También el grupo de seguimiento del gasto federal este año –integrado por legisladores de la Comisión de 
Presupuesto– informó que el total de los subejercicios del gasto público al cierre del tercer trimestre del año sumó 
31 mil 865 millones de pesos. 

Partidas de inversión 

El criterio que prevalecerá en la comisión durante los próximos 10 días será modificar sustantivamente el proyecto 
de Calderón y, por tanto, hará reasignaciones, adujo Videgaray. “No estamos de acuerdo en la asignación que hace 
la Secretaría de Hacienda de privilegiar el gasto corriente, el gasto burocrático del gobierno, castigando 
severamente partidas de inversión… “Tiene que ser un presupuesto austero en gasto corriente. En el PRI, mi 
partido, lo hemos señalado con toda claridad: una de nuestras grandes prioridades es que el dinero se ocupe en 
gasto de inversión prioritariamente y no en gasto corriente. No estamos de acuerdo con la asignación que ha hecho 
Hacienda de privilegiar el gasto corriente [...].” 

–¿De qué monto será la bolsa a repartir? –se le planteó. 

–Ya tenemos lo que aporta la Ley de Ingresos, que en términos netos son unos 57 mil millones de pesos, pero 
tendremos que generar también una bolsa a partir de recortes de gasto corriente para privilegiar el gasto de 
inversión. 

Alberto Becerra Pocoroba (PAN) reconoció que la comisión estudiará y analizará cuáles rubros del gasto en el 
proyecto del Ejecutivo deben ser modificados al alza y cuáles a la baja. 

–Hay temas sensibles, como educación, combate a la pobreza, el campo –se le recordó. 

–Hay rubros que son más sensibles que otros; ya con la experiencia que tuvimos del ejercicio anterior, considero 
que esos rubros sensibles se tocarán con mayor profundidad y al final lograremos que todo salga por consenso. 
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El coordinador del Partido del Trabajo, Pedro Vázquez, anunció que su partido privilegiará la creación de empleos 
con el impulso a la pequeña y mediana empresa, las cooperativas e inversión en el campo, por lo que habrá de 
revisarse a fondo el gasto proyectado para seguridad. 

“Seguridad pública y las fuerzas armadas reciben cuantiosos recursos que buena parte debería ser no para atacar 
[...] la inseguridad, sino para el mejoramiento de atención a los jóvenes en áreas de recreación que nos lleve a 
mejorar los niveles de seguridad pública.” 

 

Depuración de corporaciones, primer paso que debió dar Calderón 

Inviable, mando policiaco único mientras haya infiltración del 
crimen: senadores 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 10 

La iniciativa presidencial para establecer el mando único policiaco en cada estado de la República es inviable 
mientras no se depuren las corporaciones responsables de la seguridad pública, que están infiltradas por el crimen 
organizado, advirtieron senadores de PAN, PRD y PT, para quienes el secuestro y ejecución del hermano de 
Patricia González, ex procuradora de Justicia de Chihuahua, es prueba del riesgo que implica la reforma de Felipe 
Calderón. El senador panista por Chihuahua, Ramón Galindo; el coordinador del PT, Ricardo Monreal, y el 
perredista Tomás Torres coincidieron en que no puede centralizarse el mando de los cuerpos de seguridad en 
policías estatales, que participan en secuestros y en la protección de las bandas del narcotráfico. “¿Qué puede 
esperar el ciudadano común, cuando hay señalamientos de funcionarios de altísimo nivel, como el de Patricia 
González, sobre el involucramiento de policías del actual gobierno del estado en el crimen de su hermano? –
preguntó Galindo. 

Ex presidente municipal de Ciudad Juárez, dijo que el daño es estructural y el reto es depurar y modernizar a 
todas las policías, comenzando por la federal, ya que de otra forma no se podrá avanzar en el combate a la 
delincuencia organizada. Por separado, Monreal recalcó que el primer paso que debió dar el gobierno de Felipe 
Calderón es limpiar las corporaciones, ya que “es imposible frenar la criminalidad con el enemigo adentro”. 
Recalcó que el poder corruptor de las bandas del narcotráfico “es tan enorme que la mitad de los policías del país 
están coptados por el crimen organizado”. 

“Es muy grave lo que pasó en Chihuahua –el secuestro y asesinato de Mario González – a manos de quienes eran 
responsables de su seguridad y la de los demás ciudadanos, pero que en realidad estaban incorporados a la 
nómina del crimen organizado.” 

Monreal insistió en que este hecho es otro elemento que los senadores deben valorar al dictaminar la reforma 
constitucional por la que se pretende establecer el mando único. “Muchos de los senadores que en principio 
habían opinado positivamente en torno a esa iniciativa, ahora lo están pensando con mucha seriedad, porque no 
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sólo implica riesgos dar tanto poder a los gobernadores, sino también el centralizar las funciones de seguridad 
pública en corporaciones corruptas”. 

A su vez, Tomás Torres expuso que la propuesta presidencial debe ser modificada a fondo, ya que, de entrada, no 
se requiere reformar el artículo 115 de la Constitución, toda vez que en el mismo se establece ya cómo puede 
establecerse por convenio el mando único, a petición expresa de algún municipio o estado. 

Coincidió en que es urgente depurar las corporaciones policiacas, ya que de hecho es el primer paso que el 
gobierno federal debió dar, antes incluso de involucrar al Ejército en el combate al narcotráfico. 

“Lo que está pasando en Chihuahua y en muchas otras entidades, además de agraviar a la sociedad, está 
provocando una enorme desconfianza hacia las autoridades; no se salva ninguna, por eso hay que depurar a todas 
las policías”, insistió el senador Galindo. 

 
 
 
 
 
 

Mis propuestas son con ánimo constructivo: Fox 
ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 10 

Madrid, 5 de noviembre. El ex presidente de México Vicente Fox volvió a cuestionar la estrategia de Felipe 
Calderón en la lucha contra el narcotráfico, al insistir en que “violencia no termina con violencia” y que hay que 
estudiar la “despenalización de todas” las drogas, como solución alternativa a este problema. 

Aseguró que no hay ningún enfrentamiento con su sucesor, que sus “propuestas” las hace con “ánimo 
constructivo” y ejerciendo su “libertad como ciudadano”. 

De visita en esta ciudad para participar en un seminario organizado por el Club de Madrid, con el objetivo de 
analizar la situación que vive Haití desde los recientes desastres naturales, Fox reconoció que uno de los asuntos 
que se abordaron en la sesión –que reúne a ex mandatarios y académicos– fue precisamente la violencia desatada 
en México. También aclaró que cuando afirmó –de visita en Ecuador– que los gobiernos “no deben sentirse la 
mamá de Tarzán”, se refería a los “gobiernos en general”, y en ningún caso a la administración de Calderón. 
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La idea del Ejecutivo, insuficiente, señala 

Peschard busca mayores recursos para el Ifai 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 13 

Jacqueline Peschard acudió a la Cámara de Diputados para exponer los requerimientos presupuestales del 
Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) para dar cumplimiento a la Ley Federal 
de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares (LFPDPPP) aprobada por el Congreso. Necesita al 
menos 490 millones de pesos para el ejercicio 2011. La comisionada presidenta del instituto se reunió con 
Sebastián Lerdo de Tejada (PRI), a quien expuso que la propuesta del Ejecutivo federal –271 millones de pesos– es 
notoriamente insuficiente, para responder a las exigencias de la nueva ley de datos personales en posesión de 
particulares. Para cumplir ésta se necesitan 220 millones de pesos adicionales. En suma el Ifai contempla que la 
Cámara modifique el proyecto del Ejecutivo e inyecte 490 millones de pesos al organismo autónomo. 

Tras la reunión, Peschard advirtió, “si el Ifai no recibe estos recursos no [podrá] cumplir con el mandato de ley de 
hacer efectivo el derecho a la protección de datos personales. De ese tamaño es la gravedad del asunto. Es un 
aumento que está contemplado en la propia ley federal de protección de datos personales, y en los artículos 
transitorios, por lo que estamos convencidos de que hay un compromiso de dotar al Ifai de los recursos 
necesarios”. Las consideraciones de Peschard destacan que Ifai ha sufrido una suerte de abandono gubernamental 
en materia de gasto. Tan sólo desde 2004 –cuando tuvo su primer ejercicio anual– el presupuesto del instituto ha 
registrado un crecimiento casi nulo. 

Al considerar dicho año y a la fecha el gasto aprobado sólo creció uno por ciento a valor presente, y en contraste el 
volumen de recursos de revisión atendidos se incrementó 576 por ciento. El presupuesto asignado al IFAI para 
este año es de 256 millones de pesos. Los recursos proyectados por la Secretría de Hacienda para 2011 es, en 
términos reales, casi el mismo al de 2004. 

Mientras el presupuesto del Ifai creció uno por ciento en seis años, el IFE se elevó casi 90 por ciento, al pasar de 5 
mil 468 millones de pesos en 2004, a 10 mil 499 millones, adjudicados para 2011. También la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos casi duplicó su presupuesto, al pasar de 575 millones de pesos en 2003, a más de mil 
101 millones para 2011. Además, el Instituto Nacional de las Mujeres fue beneficiado con incrementos sustantivos. 
De 231 millones (2003) pasó a más de 501 millones (2011). 

De acuerdo con estudios del Legislativo, con el nombramiento del Ifai como autoridad protectora de datos se 
registra un ahorro superior a 40 por ciento, es decir, que si se hubiera creado un organismo protector de los datos, 
las necesidades económicas habrían superado los 320 millones de pesos en 2011. 

La Organización para la Cooperación u el desarrollo Económico (OCDE) había recomendado desde hace 20 años a 
los países miembros que legislaran en protección de datos y privacidad. De los socios, sólo México y Turquía 
carecían de legislación. México la tiene desde julio pasado. El argumento de la OCDE es que el carecer de una ley 
sobre privacidad ahuyenta los capitales y, por tanto, desestimula la competitividad. 
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El grupo ha recibido $1.6 millones de fondos públicos desde 2008, según página de transparencia 

Diputado demanda a secretaría de Jalisco aclarar suma 
entregada a Valora AC para promover sanación de gays 
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 6 de noviembre de 2010, p. 27 

Guadalajara, Jal., 5 de noviembre. El diputado local perredista Raúl Vargas López demandó a la Secretaría de 
Desarrollo Humano (SDH) de Jalisco que aclare el monto de los fondos públicos entregados a la organización 
Valora AC para promover el curso de “sanación” de la homosexualidad, cuyos carteles promocionales incluyeron a 
la Secretaría General de Gobierno entre los patrocinadores. 

Vargas López requirió los nuevos datos conforme a la ley de transparencia y acceso a la información, tras lograr el 
pasado jueves la aprobación del acuerdo en que el Congreso local –sin apoyo panista– instó al secretario de 
gobierno, Fernando Guzmán Pérez Peláez, a evitar el patrocinio de tales acciones religiosas, y resolvió iniciar 
proceso penal en su contra por presunto peculado al usar fondos públicos para promover la discriminación contra 
personas por sus preferencias sexuales. 

Al dar a conocer el hallazgo de “indicios” de que la SDH también abrió las arcas públicas a Valora, copatrocinador 
del curso de “sanación” y difusor de los valores cristianos como “únicos verdaderos” para unificar la familia y 
fomentar la dignidad humana, Vargas López dijo que su solicitud de acceso a la información busca conocer cómo, 
por qué y cuánto dinero se ha entregado al grupo. 

En su solicitud el coordinador de la bancada perredista requiere también un reporte sobre cómo la Secretaría de 
Desarrollo Humano verifica la forma en que Valora AC utiliza los recursos otorgados por el gobierno estatal. 

Según la página de transparencia de la SDH, de 2008 a la fecha Valora AC ha recibido un millón 600 mil pesos 
para actividades que incluyen la promoción de valores familiares. La propia agrupación en su sitio 
www.valoraradio.org dice organizar cursos y aportar material de uso terapéutico en casos de homosexualidad, 
además de ofrecer ligas al portal del Vaticano y otros organismos católicos. 

Repecto a Courage Latino, otro de los grupos que patrocinan el curso de “sanación” que tendrá lugar del 12 al 14 de 
noviembre, este viernes el cardenal Juan Sandoval Íñiguez dijo: “Es una organización católica que trata de rescatar 
a los homosexuales y llevarlos por el buen camino. 

“Yo los felicito y animo a que sigan”, añadió el prelado a petición de los reporteros en la cabecera municipal de 
Tlajomulco de Zúñiga, durante un acto al que acudió junto al gobernador panista de Jalisco, Emilio González 
Márquez, y el presidente municipal perredista Enrique Alfaro. 
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Desfiladero 

California recluta paramilitares para limpiar Tijuana 

JAIME AVILÉS 

El martes próximo, las autoridades del condado Imperial (Imperial County), en el estado de California, decidirán 
si aprueban la construcción de un centro de adiestramiento de paramilitares en el poblado de Ocotillo, a 20 
kilómetros de la raya de México y a 130 de la ciudad de Tijuana. La base contaría con un aeropuerto para aviones 
no tripulados, que pueden lanzar bombas de 500 libras y dar en el blanco a 3 kilómetros de distancia. El proyecto 
representa una inversión inicial de 100 millones de dólares y lo impulsa la firma Wind Zero Group Inc., fundada 
en 2006 por un ex marine y ex agente de la CIA llamado Brandon Webb, que hizo labores de espionaje en Pakistán 
y Afganistán, y fue socio de la empresa de seguridad privada Blackwater, con la cual, se sospecha, no ha roto. 

Los habitantes de Ocotillo, una tranquila comunidad californiana en la que viven 300 personas, exigen que el 
condado rechace la propuesta de Webb, quien en su exposición de motivos, para justificar la razón de ser de su 
negocio, arguye: “México está muy cerca de una guerra civil... ¿y entonces qué? Tendremos un millón de 
mexicanos cruzando la frontera y es la misma situación que hay en Afganistán y Pakistán. ¿Qué vamos a hacer con 
eso?” (Véanlo en YouTube.) 

Crear fuerzas irregulares, que ayuden a la marina y al ejército a frenar la invasión de refugiados, sería la respuesta 
que cabría inferir. Pero México no está cerca de ninguna guerra civil, sino de una dictadura. Por eso, cuando se 
examinan las características de la base paramilitar ideada por Wind Zero, se llega a conclusiones opuestas: de lo 
que se trata, en realidad, es de capacitar a mercenarios que realicen tareas de limpieza social dentro del territorio 
mexicano, e incluso puedan lanzar ataques aéreos “en el marco de la guerra contra las drogas”. 

En otras palabras, sería el inicio de “un Plan Colombia a lo bestia” (Muñoz Ledo dixit), para combatir el caos 
creado por la irresponsabilidad extrema de Felipe Calderón, que destruyó la gobernabilidad en dos terceras partes 
del país, dando palos de ciego contra el narcotráfico. Juzguen ustedes... 

Aeropuerto para zancudos 

La base paramilitar de Ocotillo, que tendría un costo de 100 millones de dólares, de los cuales se invertirían 15 en 
una primera fase, ocuparía una superficie de 380 hectáreas al sur de la carretera interestatal 8, en una zona que, 
según los opositores a la obra, puede verse gravemente afectada por inundaciones y terremotos, ya que está en una 
hondonada del desierto sobre la falla de San Andrés. Pero, según Brandon Webb, contaría con las siguientes 
“facilidades”: 

Un campo de tiro al blanco, para efectuar 57 mil disparos al día; una maqueta, a escala real, de un vecindario 
urbano para “prácticas de asalto” [¿como el secuestro de los nietos de Diego Fernández de Cevallos en Cozumel?]; 
una pista de carreras de coches para ejercicios de “manejo a la ofensiva y a la defensiva”; un área para acampar y 
un hotel de 100 cuartos “para alojar un pequeño batallón de guerreros”; un edificio de oficinas administrativas, 
una torre de vigilancia de 27 metros de altura, dos helipuertos y una pista de aterrizaje de mil 300 metros de 
longitud para aviones no tripulados, o “drones”. 
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Los drones, palabra que en inglés significa zancudos, pueden ubicar un objetivo a tres kilómetros de distancia y 
destruirlo con un misil Hellfire que contiene una bomba de 500 libras. Actualmente, los drones se utilizan en 
Pakistán y Afganistán. En 2008, Brandon Webb anunció que Wind Zero había suscrito un contrato por 198 mil 
735 dólares con el Comando Especial de Guerra de la marina de Estados Unidos, para dar cursos de 
“entrenamiento táctico y prácticas de campo con aviones no tripulados” en la base naval de Coronado, California. 
En fecha reciente, el diario Los Angeles Times dijo que en el sur de California “la industria de los aviones no 
tripulados emplea alrededor de 10 mil personas (y) el Pentágono ha invertido en ella 20 mil millones de dólares 
desde 2001”. Los intereses de Brandon Webb son obvios: si logra construir la base paramilitar de Ocotillo, sus 
relaciones comerciales con el Comando Especial de Guerra se expandirían en los próximos años, a medida que se 
agudice la catástrofe mexicana. 

Quitarle un pelo a un león 

Hace tres viernes, la policía decomisó 130 toneladas de mariguana en Tijuana. Anteayer, descubrió un narcotúnel, 
entre Tijuana y San Diego, donde había 25 toneladas más. Esto explica por qué los gobiernos de México y Estados 
Unidos se opusieron con tal denuedo a la legalización del consumo de la yerba en California. La exportación de 
cannabis al norte de Tijuana sigue siendo vital para la subsistencia de cientos de miles de personas en Chihuahua, 
Sonora, Sinaloa y Durango, pero también en Estados Unidos: si por culpa de la despenalización el costal dejara de 
costar 20 dólares en Los Ángeles y cayera a menos de la mitad de precio, muchedumbres enteras, que de eso viven, 
saldrían a saquear almacenes. 

La droga mantiene a flote la economía del país (y de muchos países). ¿O si no por qué Calderón tiene como 
mariscales de campo, “dirigiendo” (?) la guerra “contra” (?) los cárteles a tres funcionarios disfuncionales como 
Francisco Blake, Arturo Chávez Chávez y Genaro García Luna? Blake fue el estratega de la campaña electoral del 
PAN en Baja California y sus candidatos perdieron en todos los distritos. Al día siguiente, fue nombrado secretario 
de Gobernación. Chávez Chávez era procurador en Chihuahua, durante la etapa más sangrienta de los 
feminicidios. Jamás detuvo a nadie. Fue ascendido a procurador general de la República. García Luna pertenecía 
al gabinete de seguridad de Fox y fue corresponsable de todo lo que, según Calderón, éste no hizo contra el narco. 
Hoy es el superpolicía del país. Y las matanzas se multiplican. 

La única promesa de Calderón que se ha cumplido invariablemente a lo largo de estos cuatro años de espanto es: 
“Habrá más muertos”. No lo dijo cuando era candidato sino cuando tomó el poder. Y desde entonces lo repite, 
cada vez con mayor frecuencia: “Habrá más muertos, habrá más muertos, habrá más muertos”. Sólo le falta reírse 
como los malos de las películas. “Habrá más muertos, ¡jo-jo-jo-jo-jo!” Pero nosotros, y sólo nosotros, tenemos la 
culpa por guardar silencio. La “correcta estrategia” ayuda a extender el control territorial de los cárteles en todo el 
país y, semana a semana, reduce la posibilidad de que haya elecciones en 2012. ¿Quién saldrá a formarse ante las 
urnas en ciudades donde en septiembre no se atrevieron a celebrar el bicentenario del Grito y ahora tampoco la 
fiesta de los fieles difuntos? Lo escribió Abraham Nuncio, en La Jornada, hace unos días: “Si las elecciones fueran 
esta semana y la gente no pudiera votar, la dictadura estaría a la vuelta de la esquina”.  

Hemos llegado al límite y no parecemos dispuestos a actuar. Nuestra prioridad como ciudadanos es salir a la calle, 
exigir la renuncia del gabinete de seguridad y el cambio radical de la estrategia. ¿Para adoptar cuál? Que lo digan 
los expertos. Pero a nosotros nos toca movilizarnos para ponerle fin a esta pesadilla. A los únicos que por 
desgracia ya no podemos decirles que no permanezcan cruzados de brazos es a quienes en esa postura duermen 
para siempre en su ataúd. Es ahora o nunca. Los drones ya calientan motores. Los misiles Hellfire (“fuego 
infernal”) apuntan hacia acá. 
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De cómo Claude Lefort sí ayuda a entender la democracia 
MÓNICA MACCISE DUAYHE* 

Soy politóloga de profesión; he estudiado las teorías de la democracia y sus instituciones. Diariamente leo y 
escucho a los académicos y líderes de opinión” elaborar sobre el significado de la democracia, sus problemas y sus 
manifestaciones. Sin embargo, sólo a través de la conceptualización de la democracia moderna de Claude Lefort he 
comprendido su complejidad y sus paradojas, así como los grandes beneficios y peligros que conlleva. 

Esta novedosa teoría tiene su origen en diversas fuentes. Primero, en la aproximación de Lefort al marxismo desde 
una visión fenomenológica, la cual cuestiona los puntos de vista que se pretenden universales. Más tarde, en su 
experiencia como militante en el partido trotskista francés, y en sus tempranas críticas a las terroríficas prácticas 
de la revolución estalinista y a las justificaciones ofrecidas, en nombre de la revolución, por la izquierda socialista. 
Después, en su participación como fundador y colaborador de la revista Socialisme ou Barbarie; y, por último, en 
su riguroso estudio de Maquiavelo. 

El punto de partida en la definición de la democracia de Lefort consiste en entenderla como un régimen político. 
Ello significa que las personas que viven en él adquieren una determinada visión del mundo, del ser y del vivir; ahí 
desarrollan su subjetividad y su vida, y es donde, dice Lefort, “tenemos una experiencia de nuestra humanidad”. 

Esta visión contrasta con las definiciones de la ciencia política empírica que entienden a la democracia como un 
sistema de gobierno, un conjunto de instituciones o un método de elección, ubicando lo político en una esfera 
diferente de lo económico, social, cultural y científico, asociándolo sólo a los asuntos del Estado y su 
administración. 

Pensar a la democracia como un régimen político, esto es como la precondición para construir una vida valiosa, 
genera que todas las personas –y no sólo los “políticos” o los “analistas”– se interesen en sus dinámicas y, sobre 
todo, en su preservación. 

En segundo lugar, Lefort caracteriza a la democracia moderna como el único régimen que da la bienvenida a la 
pluralidad y la diversidad social, al mismo tiempo que posiciona en igualdad de condiciones a todas las personas. 
Ello implica que en este régimen, la división social y el conflicto son inevitables y no se pueden eliminar, sino solo 
regular a través de una concepción abierta de los derechos y de la deliberación pública. Por lo anterior, cualquier 
intento por instaurar una imagen unitaria u homogénea de la sociedad, viejas o nuevas jerarquías, privilegios 
basados en el apellido, la clase, la raza, la religión o el poder económico resulta inaceptable dentro de este régimen 
político. 

Lefort es conocido por haber concebido el “lugar del poder” en la democracia como un espacio simbólicamente 
“vacío”. Ello implica, por un lado, que ningún grupo, partido o persona puede apropiarse del poder ni posicionarse 
en él por tiempo indefinido; por el otro, que el poder tiene límites, y que la legitimidad no está garantizada a 
priori, sino que quien ejerce temporalmente el poder debe mostrar con acciones la legitimidad de su autoridad. 
Así, cuando alguien pretende posicionarse por tiempo indefinido en el poder, o constituirse como la “cara” y la 
“representación” de los intereses de la “sociedad” o del “pueblo”, se debe estar alerta. 
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La representación del poder como “vacío” hace de la democracia moderna el régimen más indeterminado. Su 
apertura y la incertidumbre sobre quién ocupará el lugar del poder permite que, a través de sus propios 
mecanismos –como el principio de mayoría– éste sea ocupado por posiciones que pretendan negar a la 
democracia misma. 

Por ello, para Lefort la democracia moderna y el totalitarismo son regímenes opuestos pero no por ello lejanos. El 
totalitarismo constituye la alternativa a la incertidumbre de la democracia, a la lentitud de sus procesos de 
deliberación y discusión, a la interminable posibilidad de cuestionar las leyes existentes, a la constante falta de 
acuerdos, y a la imposibilidad de establecer una política unitaria de Estado. La falta de certeza en la democracia, 
dice Lefort, despierta aversiones y tentaciones totalitarias. 

Con Lefort se aprende a amar a la democracia y a valorarla como el mejor régimen político. También enseña que 
éste no debe ser nunca idealizado y que vale la pena exaltar sus bondades pero también criticar –de forma radical– 
las desigualdades de hecho, la opresión y las injusticias existentes. Preservar la democracia requiere reflexionar 
constantemente sobre sus paradojas y dificultades. Por ello hoy más que nunca se requiere pensar y hacer filosofía 
política para responder a los desafíos planteados por este gran teórico francés que murió sorpresivamente el día 3 
de octubre de 2010. 

* Coordinadora del Programa de Equidad de Género en el Poder Judicial de la Federación. mmaccise@gmail.com/ 
Twitter: @mmaccise 
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MADRID.- La “ch” y la “ll” desa-
parecerán del alfabeto en la nue-
va edición de la Ortografía, ela-
borada por las 22 Academias de 
la Lengua Española.

Se le cambió el nombre a la 
“y” de “i griega” a “ye” y se supri-
mió el acento en “sólo”, como se 
usa en algunos casos. Tampoco se 
aceptará “be alta” ni “be baja”, si-
no “be” y “uve”.

La comisión de académicos 
también acordó que palabras co-
mo “guión” y “truhán” pierdan la 
tilde porque se consideran mono-

sílabas y que la “q” de algunas pa-
labras, como Iraq, Qatar, quásar y 
quórum, se escriba con “c” o con 

“k”, según sea el caso: Irak, Catar, 
cuásar y cuórum.

Otro cambio es el prefijo “ex”, 
que ahora deberá escribirse unido 
a una sola palabra, como en “ex-
marido”, “exdirector”, y continua-
rá escribiéndose separado cuando 
preceda a palabras compuestas 
como “ex capitán general”.

La nueva edición de la Orto-
grafía será publicada bajo el sello 
Editorial Espasa, que la pondrá a 
la venta antes de Navidad en los 
países de habla hispana.

Cultura 18

Se incrementan denuncias más de 20%

Sube robo a casas

noche de fuego. Durante los enfrentamientos entre sicarios y fuerzas federales, varios autos 
fueron incendiados en diversos puntos de Morelia.

Mónica Ramírez  
y Laura Carrillo

No sólo el Seguro Social está en 
crisis: también el ISSSTE, a pe-
sar de que ya se reformó su siste-
ma de pensiones.

En septiembre, el Instituto ya 
se había acabado el presupuesto 
para su gasto de operación pro-
gramado de todo el año.

En los primeros nueve meses 
de 2010, gastó 103 mil 860 millo-
nes de pesos. Se le habían asig-
nado 103 mil 134 millones para el 
año completo.

Lo anterior se debió, sobre to-
do, a mayores gastos en pensiones, 
que estuvieron 14.8 por ciento por 
arriba de lo previsto.

Además, también lo afectó su 
gasto en materiales y suministros, 
pues ya desembolsó 2.6 por cien-
to más de lo asignado.

La Secretaría de Hacienda se-
ñaló que tendrá que aportar al  
ISSSTE 37 mil 754 millones de 
pesos adicionales. 

Estimó que más de 300 mil 
trabajadores ya cumplen con los 
requisitos para retirarse, por lo 
que muchos de ellos optaron por 
pensionarse anticipadamente pa-
ra no verse afectados por el incre-
mento en la edad de jubilación 
que se planteó en la reforma.

La dependencia no especifi-
có de dónde provendrá la reasig-
nación para cubrir este faltante, 
pero detalló que se modificará el 
presupuesto del organismo. 

“A efecto de financiar dicha 
nómina, el Gobierno federal, a tra-
vés de la SHCP, ha decidido recu-
rrir a diversos mecanismos presu-
puestarios que impactarán el pre-
supuesto del ISSSTE, esto es, que 
al cierre de 2010 el presupuesto 
de este Instituto se verá modifica-
do y reflejará el costo de las pen-
siones y jubilaciones”, concluyó.

Según Alberto García, exper-
to en presupuesto y pensiones, lo 
que explica la falta de recursos es 
la menor asignación que se ha da-
do al rubro de pensiones pese a 
que el gasto va en ascenso.

Cuestionados sobre el tema, 
directivos del ISSSTE no quisie-
ron emitir ninguna opinión.

Arturo Sierra, Óscar del Valle  
y Ricardo Rivera

El robo a casas con y sin violencia 
se disparó en el Distrito Federal.

Según estadísticas de la Pro-
curaduría General de Justicia ca-
pitalina, las denuncias por robo 
con violencia aumentaron 23.5 
por ciento entre 2008 y 2009 al 
pasar de 570 a 704. 

De enero a septiembre de 
2010, se han denunciado 549 ca-
sos, indican los reportes mensua-
les que la PGJDF difunde en su 
página de internet. De seguir es-
ta tendencia, el año podría cerrar 
con más de 700 denuncias.

Este delito implica que los 
delincuentes ingresen con armas 
al domicilio y puedan someter a 
los habitantes.

La mayoría de estos casos se 
concentra en las colonias Bosques 
de las Lomas, Polanco, Condesa, 
Cuauhtémoc, Del Valle, Del Car-
men y San Ángel.

La Policía de Investigación 
considera que los delincuentes 
son gente joven que viste bien y 
vigila desde autos de lujo.

Además, los robos a casas 
sin violencia también subieron 
un 24.8 por ciento entre 2008 y 
2009 al pasar de 5 mil 786 a 6 mil 
751. En los primeros nueves me-
ses de 2010, se han denunciado 5 
mil 418; de seguir esta tendencia, 
el año cerraría con más de 7 mil.

Josefina McGregor, miembro 
del Patronato de San Ángel, acu-
só que, en tres semanas, han regis-
trado al menos 25 robos con vio-
lencia a casas en las colonias San 

Ángel Inn y Tlacopac.
Por su parte, vecinos de Lo-

mas de Chapultepec y Chimalis-
tac señalan que en estas zonas los 
delitos ocurren cuando los resi-
dentes no están.

“Son los fines de semana, a la 
hora que la gente sale a comer o 
está fuera de la Ciudad. El modus 
operandi es el mismo: estacionar-
se, checar si hay vida en la casa, y, 
si no, entran y la vacían en media 
hora”, comentó Archibaldo Hope, 
presidente de Salvo Lomas.

Ciudad 1

Jubila Español
a la ‘ch’ y la ‘ll’

frentamientos mantu-
vieron en vilo a los ha-
bitantes de Matamoros. 
Tres de los cuatro puen-
tes internacionales que 
unen a esta frontera con 
Texas fueron cerrados 
por las autoridades.

Columnas de humo 
se levantaron en distin-
tos puntos de la ciudad. 

Hasta la Universidad de Texas, en 
Brownsville, suspendió clases.

Caravanas de camionetas con 
sicarios fueron vistas por la pobla-
ción mientras trataban de huir de 
las Fuerzas Armadas, que por aire 
y tierra cerraban los caminos.

Nacido en Matamoros el 5 de 
marzo de 1962, Cárdenas Guillén 
era el candidato natural para sus-
tituir a su hermano Osiel Cárde-
nas Guillén.

Sin embargo, según testigos, 
no administró las plazas como se 
debía y fue desplazado.

En la mira
Las colonias más afectadas 
por los robos a casas son:
d Bosques de las Lomas
d Condesa
d Cuauhtémoc
d Del Carmen
d Del Valle
d Polanco
d San Ángel

Fuente: PGJDF

cuLTuRA

Más que 
historietas
En diciembre 
se inaugura una 
retrospectiva de la obra 
de Quezada que incluye 
sus fotos y un mural.
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ExtrAs DE hoy:

La milicia,  
a contraluz
La lente de Luis Castillo 
captó a militares en 
acciones y ejercicios  
bajo el anonimato 
de las sombras.
d gráfico

genTe!

El sueño 
de Arau
El cineasta mexicano 
dirige en Italia 
“L’Imbroglio nel 
Lenzuolo”, con lo que 
cumple uno 
de sus 
anhelos.
PáginA 1

José Luis Lezama, René Delgado (10) • Jaime Sánchez Susarrey (11) 

MORELIA.- La detención de 
un presunto narcotraficante 
del cártel de La Familia, ocu-
rrida en Pátzcuaro, Michoacán, 
desencadenó anoche varios 
bloqueos con autos incendia-
dos en diferentes puntos de 
Morelia y sus alrededores.

Todo inició alrededor de 
las 19:00 horas, cuando en el 
restaurante Casa del Arcángel, 

de la comunidad de Tzurumu-
taro, Municipio de Pátzcuaro, 
se registró un enfrentamiento 
entre fuerzas federales y gru-
pos armados, donde los agen-
tes habrían capturado a un lí-
der del crimen organizado. 

Algunas versiones indica-
ban que el detenido podría ser 
un alto cabecilla del cártel de 
La Familia, pero, hasta el cierre 

de esta edición, ninguna auto-
ridad lo había confirmado.

La acción originó los blo-
queos de varias arterias esta-
tales en las salidas a Salaman-
ca y Pátzcuaro –en este último 
punto incluso hubo fuego en 
una gasolinera a consecuencia 
de los disparos–, así como en 
las vías a Quiroga, Mil Cum-
bres y Charo.

... y también Michoacán

Tri femeniL, aL mundiaL
CanCÚn. La Selección femenil de méxico se 
agigantó y clasificó al mundial de alemania 2011 
al vencer a estados unidos 2-1 en un dramático 
encuentro, en el que el Tri peleó hasta el final.

PáginAs 8 y 9
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dDura refriega
más de seis horas;
bloquean Matamoros
y puentes fronterizos

REFORMA / Staff

El capo Antonio Ezequiel Cár-
denas Guillén, “Tony Tormenta”, 
uno de los principales líderes del 
Cártel del Golfo, murió luego de 
más de seis horas de enfrenta-
mientos con las Fuerzas Armadas 
en Matamoros, Tamaulipas, con-
firmaron autoridades federales.

El vocero de Seguridad del 
Gobierno federal, Alejandro 
Poiré, informó de la muerte del 
capo. Dijo que, durante el ope-
rativo, también fallecieron otros 
tres criminales y dos marinos. El 
Ejército registró un soldado falle-
cido y otros cinco heridos. Ade-
más, murió también el reportero 
Carlos Alberto Guajardo Romero, 
del diario local Expreso.

Por la noche, la Armada in-
formó de cinco sicarios muertos, 
entre ellos Cárdenas Guillén, así 
como tres marinos.

Precisó que 150 elementos 
navales, de un total de 660 desple-
gados en el área, participaron en 
el primer círculo de acción, así co-
mo 3 helicópteros y 17 vehículos.

Según el reporte, “Tony Tor-
menta” fue ubicado desde el pasa-
do 2 de noviembre en la zona sur 
de Matamoros. Entonces era es-
coltado por un convoy de al me-
nos 15 camionetas. Para el jueves, 
la Armada y el Ejército reporta-
ron los primeros enfrentamien-
tos y ambas dependencias se co-
ordinaron para cercar los accesos 
de esa ciudad fronteriza.

Ayer, desde antes 
del mediodía, soldados 
y marinos lo rodearon, y 
él trató de abrirse paso.

En una acción deses-
perada, según fuentes 
militares, el capo orde-
nó a sus sicarios más de 
20 narcobloqueos en el 
centro, sur y poniente de 
Matamoros para prote-
ger una posible huida. 
Incluso sicarios atacaron la Guar-
nición Militar para evitar el apo-
yo de más soldados.

No obstante, Cárdenas Gui-
llén fue acorralado cerca del cen-
tro, y a las 18:00 horas se confir-
mó su muerte.

De acuerdo con las autori-
dades federales, “Tony Tormen-
ta” llegó a estar rodeado comple-
tamente por marinos, pero se es-
curría gracias a sus gatilleros, que 
armaban escudos con las camio-
netas y camiones robados.

Las más de seis horas de en-

Abaten Fuerzas Armadas a líder del Cártel del Golfo

Matan a capo;
arde frontera

genTe chiQuiTA 

Juega 
sin control
Con sensores de 
última generación, 
puedes divertirte 
con videojuegos sin 
necesidad de cables.
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Sólo una 
probadita

Perla Beltrán 
luce en 

exclusiva 
algunos  
diseños 

presentados 
durante el 

Mercedes-
Benz  

DFashion.
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d Ezequiel 
Cárdenas, 

“Tony Tormenta”
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Desconoce PAN a Anzaldo 
 
Critican proceso para designar al consejero presidente del Instituto Electoral 
Rafael Cabrera 
 
(6 noviembre 2010).- El PAN capitalino y su bancada en la ALDF determinaron desconocer a Gustavo Anzaldo 
como nuevo consejero presidente del Instituto Electoral del DF (IEDF). El líder panista local, Obdulio Ávila, y la 
coordinadora de la bancada en la Asamblea Legislativa, Mariana Gómez del Campo, advirtieron que impugnarán 
ante el Tribunal Electoral del DF (TEDF) la designación de Anzaldo, por considerar que no fue apegada a la ley, y 
sólo lo reconocerán hasta que haya una resolución que lo respalde. El pasado 28 de octubre, en una primera ronda 
de votación, el pleno del Instituto designó, con cuatro votos de siete, que Humphrey fuera la nueva presidenta, sin 
embargo, el pasado 3 de noviembre, al ratificar su voto ante el pleno y en sesión pública, la consejera Claudia 
Zavala cambió el sentido de su voto y determinó respaldar a Anzaldo, quien ganó así la votación. 
 
Esto generó la inconformidad del PRI y el PAN, así como de los consejeros Carla Humphrey y Ángel Díaz, quienes 
acusaron ingerencia de autoridades capitalinas. Ávila apuntó ayer que esperarán hasta el 15 de noviembre a que 
Humphrey impugne la designación de Anzaldo, pues ella fue elegida originalmente como nueva presidenta del 
IEDF, pero en caso de que no ocurra, el PAN presentará su propio recurso. 
 
"Para nosotros no hay legalidad en el nombramiento de Gustavo Anzaldo y no lo reconoceremos hasta que haya 
una resolución del Tribunal Electoral del DF", dijo Ávila, quien fue apoyado por Mariana Gómez del Campo. "Al 
designar a Anzaldo se violentó la autonomía del Instituto Electoral y esperaremos a que el Tribunal se pronuncie, 
no podemos permitir que el PRD y el Jefe de Gobierno interfieran en un órgano autónomo", agregó la diputada 
panista. 
 
Juan Dueñas, representante del PAN ante el IEDF, dijo que la impugnación se presentará ante la Secretaría 
General del Instituto, la cual lo canalizará al Tribunal para su análisis y resolución. 'Acataré resolución de 
Tribunal' Anzaldo señaló a REFORMA que los panistas tienen derecho a impugnar su designación. "Están en su 
derecho de impugnar y acataré la resolución que decida el Tribunal, eso no está a discusión, no se trata de 
aferrarse a un puesto", dijo Anzaldo. 
 
"Mientras eso ocurre, hay un acto firmado por el Instituto y no se trata de que lo reconozcan o no. No es a su 
gusto". Ávila y el diputado local Fernando Rodríguez Doval, de la Comisión de Asuntos Político-Electorales de la 
ALDF, señalaron que también actuarán jurídicamente contra Zavala por cambiar su voto sin razones legales. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Acción Nacional no reconoce a Anzaldo como consejero presidente. No reconocemos a alguien cuyo 
nombramiento está en duda jurídicamente". 
 
Obdulio Ávila, líder del PAN en el DF.  
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Prevé AMLO pedir permiso un año 
Guadalupe Irízar.- (6 noviembre 2010).- Enviada 
  
SANTIAGO TIANGUISTENCO.- Andrés Manuel López Obrador anunció que solicitará al Consejo Nacional del 
PRD una licencia de seis meses, un año o el tiempo que sea necesario para apoyar a un candidato o candidata "del 
pueblo" en el Estado de México, ante el acuerdo de la dirigencia del partido del sol azteca de aliarse con el PAN. El 
tabasqueño señaló que otros militantes del PRD podrían enfrentar la misma situación que él, para trabajar junto 
con el PT y Convergencia. 
 
López Obrador reiteró que no renunciará al PRD, partido del que es fundador, ex presidente nacional y militante, 
y que en todo caso los que tendrían que renunciar, de continuar la alianza, serían los integrantes de la actual 
dirigencia de su partido, por traicionar los principios que le dieron origen. "Voy a solicitar permiso, licencia al 
PRD por un año, por el tiempo que ellos se asocien, se empaten con el PAN. Nosotros nos vamos a hacer a un lado, 
vamos a construir esa alianza, a postular una candidatura y a presentar también un programa", dijo. 
 
Ante los habitantes de este municipio priista, el ex candidato presidencial criticó una vez más al Gobierno del 
Estado de México y recordó el dicho de Hank González de que "un político pobre es un pobre político". "Para ser 
político se tiene que ser ladrón, ésa es la escuela de la actual administración", indicó. En su gira de ayer visitó los 
municipios de Ocuilán, Xalatlaco y Capulhuac. En los tres mítines predominó el color amarillo, a diferencia de 
jornadas anteriores en donde destacaban los banderines de PT y Convergencia. 
 
Ayer mismo, López Obrador anunció que prevé recorrer nuevamente los 125 municipios del Estado cuando se 
defina al candidato o candidata "del pueblo". 
 
 
 
 

Buscan candados contra subejercicio 
 
Ubica comisión causas que entorpecen inversión. Plantean diputados asignar presupuesto sólo a 
los proyectos que ya tengan registro 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(6 noviembre 2010).- La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados deberá aprobar sólo proyectos 
de inversión en infraestructura que ya estén registrados ante la Secretaría de Hacienda, a fin de evitar los 
subejercicios en 2011. Esa es la principal recomendación de un grupo de legisladores de la Comisión que revisó 
con Hacienda el avance de gasto de este año y las causas que propician el atraso en la aplicación del Presupuesto 
aprobado por la Cámara de Diputados. El grupo de trabajo de seguimiento al Gasto de 2010 planteó que para el 
próximo año se revise la normatividad sobre proyectos antes de asignarles recursos. 
 
El documento de recomendaciones sobre los proyectos de inversión que deberán aprobarse, como son carreteras, 
agua potable y drenaje, también aconseja limitar las asignaciones presupuestales a aquellas obras que que aún 
cuando ya hubieran tramitado su registro ante la Unidad de Inversiones de Hacienda, no lo hayan obtenido al 1 de 
noviembre de 2010. 
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A las comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados las convocan a revisar que los proyectos que pretendan 
incluir en el Presupuesto de Egresos cumplan con la normatividad aplicable. El presidente de la Comisión de 
Presupuesto, el priista Luis Videgaray, informó ayer que de las peticiones de dinero para obras de inversión 
identificaron 318 proyectos que cuentan con el registro vigente en la Unidad de Inversión de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público. De ellos, 285 corresponden a comunicaciones y transportes; 15 a recursos hidráulicos, 
13 a salud, 1 a pavimentación, 3 a economía y 1 a educación pública. 
 
Por lo que respecta a las solicitudes de los gobiernos de los Estados, Videgaray dijo que la Comisión que preside 
recibió 30, por un monto global de 425 mil 468 millones de pesos. Las recomendaciones del grupo de trabajo de 
seguimiento al Gasto también plantean acotar a las dependencias para que cumplan a tiempo con la entrega de 
recursos para infraestructura. Específicamente sugieren que se establezca en el decreto de Egresos que el 31 de 
marzo será la fecha límite para que la Semarnat publique los niveles de "pari passus" -aportaciones de los Estados 
en proyectos de inversión- aplicables a 2011. 
 
La misma fecha se plantea para firmar los convenios de las direcciones generales de la Secretaría de Salud con las 
entidades federativas y para que la SEP publique el Acuerdo para la Distribución de los Recursos del Fondo de 
Aportaciones Múltiples. El diputado del PRI Jesús Alberto Cano Vélez, coordinador del grupo que elaboró las 
recomendaciones, dijo que desde junio pudieron identificar los diversos "nudos" y trabas que han impedido el 
gasto eficiente de los recursos federales y que se reportan como subejercicios en los informes trimestrales de 
Hacienda. 
 
"Ha sido muy enriquecedor este ejercicio, porque hemos detectado muchos nudos que inhiben el ejercicio del 
gasto público: de tipo normativo, programático, de sobrerregulación, normas o acciones de la Secretaría de la 
Función Pública que rebasan y entorpecen el gasto y hacen que se vuelva más tortuosa la asignación de recursos", 
señaló. 
 
   
Apuntes 
  
Recomendaciones de diputados de la Comisión de Presupuesto para aplicar en 2011: 
  
· Que no se cancele la ministración de recursos aún cuando haya un requerimiento de solventación del ejercicio 
anterior. 
 
· Establecer que el cierre para formalizar compromisos de gasto de las dependencias será el 15 de noviembre de 
2011. 
 
· Revisar el alcance y el estricto apego a la definición de gasto comprometido, para evitar confusión en reportes de 
subejercicios. 
 
· Solicitar que se desglosen por programa y por proyecto de forma trimestral tanto los subejercicios no 
subsanados, como los que están por subsanar. 
 
· Plantear la conveniencia de rediseñar el funcionamiento del Comité Técnico de los Fondos Metropolitanos. 
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Entra a fase final ajuste de gasto 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(6 noviembre 2010).- La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados se declaró en 
sesión permanente, al entrar en la fase final de la elaboración del Presupuesto de Egresos de la Federación para 
2011. Los legisladores prevén que el dictamen sea presentado al pleno en la sesión del próximo martes 11, para lo 
cual la Comisión tendría que tener listo y votado el documento ese mismo día a más tardar. Sin embargo, no se 
descarta que si se prolongan las negociaciones en la Comisión, los diputados sesionen el próximo fin de semana, 
pues el límite legal para aprobar el Presupuesto 2011 es el lunes 15 de noviembre. 
 
El presidente de la Comisión, el priista Luis Videgaray Caso, informó que se está procesando la información para 
definir el reparto de recursos públicos. Destacó que las peticiones de recursos adicionales a la propuesta 
presentada por el Ejecutivo llegaron ya a los 731 mil millones de pesos. Ello significa que de la cifra de 685 mil 
pesos que se dio a conocer el miércoles, las peticiones aumentaron 46 mil millones pesos en sólo dos días. 
 
Sin embargo, en realidad sólo se dispondrán de 60 mil millones de pesos adicionales por los ajustes al paquete de 
Ingresos, que ya fue aprobado por ambas Cámaras por un monto de 3.4 billones de pesos. Adicionalmente, se 
espera redistribuir otros 30 mil millones para completar las peticiones. "Tendremos que generar también una 
bolsa a partir de recortes de gasto corriente para privilegiar el gasto de inversión", explicó Videgaray sobre las 
reasignaciones en el Presupuesto de Egresos. Videgaray informó que se recibieron 21 mil 825 peticiones por parte 
de Estados, municipios, órganos autónomos y asociaciones e instituciones civiles. 
 
Los gobiernos de 30 Estados solicitaron recursos de programas y proyectos de inversión por un monto de 425 mil 
millones de pesos. Además, las comisiones ordinarias entregaron 33 opiniones de distribución de recursos, en las 
que solicitaron ampliaciones presupuestales por 264 mil millones de pesos. 
 
 
 
 
 

Recicla el Senado planes antichatarra 
 
Definen obesidad como materia de salubridad. Incluyen reformas medidas adoptadas por las 
secretarías de Salud y Educación 
Margarita Vega 
 
(6 noviembre 2010).- Las disposiciones aprobadas por el Senado para reducir los niveles de obesidad entre los 
escolares en México son en su gran mayoría medidas que ya se encuentran en vigor o que ya habían sido 
propuestas por las secretarías de Salud y Educación. En enero pasado, la Presidencia de la República presentó el 
Acuerdo Nacional para la Salud Alimentaria, en el que se instruye a siete secretarías de Estado a adoptar medidas 
en sus diferentes campos de acción para reducir la ingesta de calorías, elevar la actividad física y mejorar en 
general los hábitos de vida. Con las reformas a la Ley General Salud (LGS) aprobadas por la Cámara alta se incluye 
como asunto de salubridad general la prevención, orientación, control y vigilancia en materia de sobrepeso, 
obesidad y trastornos de la conducta alimentaria. 
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La Ley General de Educación (LGE), en tanto, indicará ahora que la enseñanza que imparta el Estado deberá 
"promover la adopción de hábitos alimenticios saludables y su relación con la desnutrición, el sobrepeso, la 
obesidad, los trastornos de la conducta alimentaria y los padecimientos crónico-degenerativos". En agosto pasado 
se publicaron los Lineamientos para el Expendio o Distribución de Alimentos o Bebidas en los Establecimientos de 
Consumo Escolar de los Planteles de Educación Básica, en los que la Ssa y la SEP establecieron que a partir de 
enero próximo ningún producto con más de 140 calorías podrá venderse en las escuelas, ni tampoco los refrescos o 
bebidas con azúcar. 
 
El Senado modificó el artículo 12 fracción 11 bis de la LGE para establecer que la SEP, en colaboración con la Ssa, 
definirán qué productos no podrán venderse en las escuelas por su alto contenido de calorías. De igual forma, los 
legisladores aprobaron la obligación de los gobiernos federal y estatales para dotar, de forma paulatina, a las 
escuelas de depósitos de agua, de tal forma que los niños cuenten con agua potable gratuita. Dicha medida ya 
estaba incluida en el Acuerdo Nacional de Salud Alimentaria, el cual indica que la SEP debe de garantizar la 
instalación de bebederos en las escuelas. 
 
El acuerdo va incluso más allá, pues también establece obligaciones para la industria, en cuanto a la modificación 
nutricional que deben hacer de sus productos, así como a dependencias como la Secretaría de Agricultura para que 
fomente una mayor producción y consumo de frutas y verduras. La única novedad sustancial en las reformas 
aprobadas es la restricción de la publicidad de alimentos y bebidas "chatarra" en escuelas, rubro que el acuerdo 
dejaba a la voluntad de la IP. 
 
  
  
Los cambios 
  
Principales reformas a la Ley General de Salud y la Ley General de Educación aprobadas el jueves por el Senado: 
  
Educación 
  
Artículo 86 Establece que se limitará el consumo de alimentos de bajo contenido nutrimental y alto contenido en 
calorías, azúcares o sales en escuelas de educación básica públicas o particulares. 
 
  
Salud 
  
Artículo 3 Incluye como asunto de salubridad general la prevención, orientación, control y vigilancia en materia de 
sobrepeso, obesidad y trastornos de la conducta alimentaria". 
 
Artículo 115 Bis Establece que los planteles de educación básica y media superior deberán con depósitos de agua 
equipados con filtros y bebederos públicos. 
 
Artículo 226 Prohibe la publicidad de alimentos y bebidas con bajo contenido nutricional y alto contenido en 
grasas, sales y azúcares solubles, en los centros escolares. 
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Piden más dinero... para muebles 
Armando Estrop 
 
(6 noviembre 2010).- La Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados autorizó solicitar un aumento de 
200 por ciento al presupuesto de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para comprar muebles y artículos 
de oficina. Los diputados propusieron pasar de los 9 millones autorizados en 2010 a 29 millones para muebles de 
la ASF en 2011. 
 
En cambio, los recursos solicitados para fiscalizar al sector petrolero sólo aumentan 5.5 por ciento, para quedar en 
un total de 25.2 millones de pesos. Ayer, el Partido del Trabajo advirtió que no permitirán que ese aumento se 
concrete en el Presupuesto. El coordinador petista, Pedro Vázquez advirtió que los aumentos de dinero deben ser 
para aplicar más auditorías y no para comprar muebles. 
 
 
 

Presume FCH 'mesa puesta' para crecer 
 
Admite Mandatario que la recuperación no le ha llegado a muchos mexicanos 
Mayolo López 
 
(6 noviembre 2010).- Marcadamente optimista, el Presidente Felipe Calderón afirmó que la "mesa está puesta" 
para aprovechar el impulso de la recuperación y alcanzar mejores indicadores económicos. Orador en la comida de 
clausura de la Semana Nacional de las Pequeñas y Medianas Empresas (PyME), el Mandatario menospreció el 
brillo de las economías emergentes de Brasil, China, India y Rusia, y aseguró que México es un mejor lugar para 
hacer negocios. "Se están dando las condiciones, la mesa está puesta y es momento de que nos pongamos a 
trabajar para aprovechar mejor nuestra capacidad de desarrollo", planteó ante varios cientos de empresarios, 
muchos de los cuales no eran precisamente ni pequeños ni medianos. 
 
Allí estaban, entre otros, Eugenio Garza Herrera, presidente del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios; 
Sergio Enrique Cervantes Rodiles, de la Canacintra; y Gerardo Gutiérrez Candiani, de la Coparmex. "Hemos salido 
de una de las crisis globales más severas en la historia y (las) condiciones económicas nos indican que es un gran 
momento para hacer negocios en el País. "Sí, la crisis nos pegó muy duro el año pasado, pero también hay que 
decir que juntos, como Nación, no sólo seguimos de pie, sino que ahora vamos con la energía, la visión y las 
condiciones económicas que se requieren para crecer con más ímpetu, más dinamismo, incluso que antes de la 
crisis", insistió el Presidente en su discurso. 
 
Con ese promisorio panorama de por medio, sin embargo, Calderón reconoció que aún hay "muchos mexicanos" a 
los que el entorno de recuperación no les ha llegado, aunque "los datos ciertamente avalan y avalan 
categóricamente que México está de vuelta en la ruta del crecimiento". Incisivo, el Presidente dijo que, aunque 
"luego se habla mucho de otras economías que apantallan mucho -las llamadas BRICS: Brasil, China, India, Rusia-
, la verdad es que, de acuerdo con el índice del Banco Mundial, México es un mejor lugar para hacer negocios". 
Justo cuando el Presidente pronunciaba su mensaje se sabía de ríspidos enfrentamientos en Matamoros, 
Tamaulipas; en esta ocasión, Calderón no habló sobre la inseguridad. 
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Así lo dijo 
  
"Aunque sé que muchos mexicanos aún no lo perciben en su entorno personal, en su entorno regional, los datos 
ciertamente avalan y avalan categóricamente que México está de vuelta en la ruta del crecimiento". 
 
Felipe Calderón 
 
 
 

Fallan padres, dice Lujambio 
 
Destaca avance en selección de maestros. Admite Secretario rezago de México en capacidad de 
lectura 
Mónica Delgado.- (6 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
PARÍS.- El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, remarcó ayer que los padres de familia tienen 
responsabilidad en el bajo desempeño escolar que se registra en México. "Hay un consenso de que existe cierto 
abandono de los padres de familia en el proceso educativo de sus hijos", indicó en conferencia de prensa al 
término de la Reunión Ministerial de la OCDE sobre Educación. "Estamos hablando de un hecho y decir esto de 
ninguna manera, bajo ninguna circunstancia supone evadir la responsabilidad de las autoridades educativas en la 
construcción del sistema educativo", agregó. 
 
Tomando como ejemplo el tema de la lectura, Lujambio señaló que México no podrá mejorar sus resultados en 
evaluaciones internacionales, como las que practica la OCDE, si todos los actores involucrados no hacen su parte 
del trabajo. "No hay en México cultura de la lectura, como se ve claramente en las mediciones de la OCDE. ¿Y 
cómo podemos potenciar nuestra capacidad lectora? Leyendo. Pero, ¿cómo hacerlo si los padres de familia no nos 
ayudan a que esa cultura de la lectura se establezca en casa? Apostar todo estrictamente a lo que sucede dentro de 
la escuela es un error", señaló. 
 
El funcionario insistió en que esta realidad no es un fenómeno puramente mexicano y fue una de las 
preocupaciones que se abordaron en la Reunión Ministerial de la OCDE, en la que fungió como copresidente al 
lado de sus homólogas de Austria, Barbara Ischinger, y de Nueva Zelanda, Anne Tolley. "Se dio un conjunto de 
reflexiones muy relevantes en cuanto a la redefinición de la responsabilidad social de los sistemas educativos en 
países de la OCDE. Percibimos que hay una presión sobre los sistemas educativos en cuanto a lo que la sociedad 
está dejando de hacer", apuntó. 
 
Lujambio sostuvo, por otra parte, que México ha avanzado en el proceso de reclutamiento de maestros, pero 
subrayó que se requiere dar pasos fundamentales en su evaluación y en su capacitación permanente. "En eso 
hemos estado trabajando y esperamos dar resultados en un futuro en relación a estos dos aspectos absolutamente 
críticos", planteo. Esas fueron las principales conclusiones, recordó, de un equipo de expertos de la OCDE que 
analizó el sistema educativo mexicano durante dos años y que presentó recientemente 15 recomendaciones al 
gobierno federal sobre el tema. 
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"Son muy claras sus recomendaciones, y apuntan a una mejora de capacitación y a un sistema universal de 
evaluación. Éste es un tema clave en México", insistió el funcionario. "Estamos claros en México que ése es el paso 
que sigue. Lo que ahora viene es entrar en contacto con los actores políticos relevantes y definir un sistema 
universal de evaluación". El titular de la SEP aseguró que las recomendaciones en la materia se van a incorporar al 
diálogo entre actores sociales y políticos para la mejora de la enseñanza. "Veo una disposición por parte del 
sindicato para discutir estos temas y estoy cierto que podremos llegar a definiciones claras", comentó. 
  
  
La agenda 
  
Principales retos identificados en la Reunión de Ministros de Educación de la OCDE: 
  
· Lidiar con los efectos de la crisis económica en el sector educativo. 
 
· Empatar las habilidades desarrolladas en la escuela con las nuevas necesidades de la actividad productiva. 
 
· Equipar de manera efectiva a los maestros para el siglo 21. 
 
· Reforzar los beneficios sociales de la educación. 
 
 
 
 
 
 
 

Jubila Español a la 'ch' y la 'll' 
Carlos Rubio.- (6 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
MADRID.- La "ch" y la "ll" desa-parecerán del alfabeto en la nueva edición de la Ortografía, elaborada por las 22 
Academias de la Lengua Española. Se le cambió el nombre a la "y" de "i griega" a "ye" y se suprimió el acento en 
"sólo", como se usa en algunos casos. Tampoco se aceptará "be alta" ni "be baja", sino "be" y "uve". 
 
La comisión de académicos también acordó que palabras como "guión" y "truhán" pierdan la tilde porque se 
consideran monosílabas y que la "q" de algunas palabras, como Iraq, Qatar, quásar y quórum, se escriba con "c" o 
con "k", según sea el caso: Irak, Catar, cuásar y cuórum. Otro cambio es el prefijo "ex", que ahora deberá escribirse 
unido a una sola palabra, como en "exmarido", "exdirector", y continuará escribiéndose separado cuando preceda 
a palabras compuestas como "ex capitán general". 
 
La nueva edición de la Ortografía será publicada bajo el sello Editorial Espasa, que la pondrá a la venta antes de 
Navidad en los países de habla hispana. 
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SOBREAVISO / El día después 
René Delgado 
 
(6 noviembre 2010).- Si ya de postcalderonismo se habla hasta dentro del panismo, es momento de comenzar a 
trabajar en el día después. 
 
Conviene hacerlo porque a casi una década de la égida panista, bien claro está que ni un hombre por bueno, 
simpático e inteligente que sea, ni un partido por sólido que esté podrá con el desastre que recibirá por herencia. 
Caer de nuevo en la ilusión de que la pesadilla termina con el sexenio y se comienza entonces a fincar el paraíso 
sería simple y sencillamente repetir la insoportable rutina de otorgar los 100 días de gracia al elegido para, luego, 
dar rienda suelta al malestar continuo. 
 
Si, en verdad, se quiere salir del largo camino que sin destino conduce a ningún lugar, es preciso cuidar que el 
entramado del proceso electoral revista de fortaleza y legitimidad a quien resulte electo presidente de la 
República; que éste desde su candidatura privilegie acuerdos y alianzas políticos en favor de la gobernabilidad y no 
sólo coaliciones electorales, formales o no, a partir de cuotas o prebendas de poder; y establecer -desde la campaña 
misma- políticas de Estado para reconstruir al país. 
 
El brutal fracaso del panismo en el gobierno deja la mar de enseñanzas. No puede tolerarse que esta próxima vez, 
de nuevo, se ofrezca el presente por futuro: un presente marcado por el monopolio de la política, la educación, la 
economía, las telecomunicaciones, el petróleo... donde los cárteles y las corporaciones, criminales o no, con o sin 
disfraz, se disputan mercados y territorios para ser los beneficiarios exclusivos de la ruina de país que lava con 
sangre la sangre y aceita con corrupción su disfuncionalidad. 
 
  
  
Qué bueno que comiencen a presentarse en la pasarela política quienes pretenden ocupar la residencia oficial de 
Los Pinos. 
 
La baraja de nombres es diversa. Por estricto orden alfabético, en esa lista se anotan con cierta posibilidad: Manlio 
Fabio Beltrones, Ernesto Cordero, Santiago Creel, Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente, Andrés Manuel 
López Obrador, Alonso Lujambio y Enrique Peña. Desde luego, hay más, pero esos otros todavía practican la 
máxima aquella de Fidel Velázquez de no moverse para salir en la fotografía. 
 
Los enlistados creen más en el video que en la fotografía; y, en la sobreactuación pública sin reparar mucho en el 
guión para ser "talk of the town". Y, entre ellos, desde luego hay quienes ya hipotecaron parte de su capital político 
con los concesionarios que gustosos se ofrecen a exhibirlos, en el doble sentido de la expresión, en la red nacional. 
 
Qué bueno que con exceso o timidez, sofisticamiento o brusquedad, razón o sinrazón se estén exhibiendo desde 
ahora... pero eso no basta. Esta vez, el país exige muchísimo más que indicadores de popularidad. 
  
  
En el plano inmediato, desde ahora, los partidos políticos -en su expresión parlamentaria- están mandando una 
pésima señal de su próxima actuación electoral, privilegiando las cuotas en el nombramiento de los tres nuevos 
consejeros electorales. 
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Han rebasado el plazo que ellos mismos se fijaron para designar a los nuevos consejeros y la transparencia de las 
primeras etapas del concurso de aspirantes se opaca ahora en aras del arreglo contra las cuerdas. 
 
Si partidos y dirigentes, así como precandidatos presidenciales con influencia sobre su respectiva bancada, 
insisten en privilegiar su exclusivo interés así como el de sus socios económicos o políticos (por no decirles 
cómplices) en vez de garantizar un arbitraje imparcial en la contienda electoral, ya puede anunciarse que el pasado 
será el futuro: desde su arranque, el proceso electoral carecerá de legitimidad y el debate político se centrará en la 
calidad del proceso y no en el fin del proceso que es dilucidar quién debe gobernar al país. 
 
Vivas están las secuelas del proceso electoral del 2006. ¿No basta eso para entender que no puede colocarse de 
nuevo al país al borde una crisis constitucional? ¿No basta el entrampamiento del actual del jefe del Ejecutivo para 
entender que, cuando la elección termina en los tribunales, el gobierno pierde cimiento social y sólo rebota entre 
los intereses y las fuerzas corporativas que ofrecen apoyarlo y terminan por atraparlo? 
 
  
  
A tiempo se está también de reflexionar que una elección no puede reducirse a un concurso de popularidad, 
donde, a partir de una estrategia mediática basada en un bombardeo de spots o de una campaña negra para 
resaltar que aquél es peor o de una idea de "democracia tutelada" por los grandes intereses, se avasalle la voluntad 
popular. 
 
La subcultura política que esa estrategia ha generado sólo sirve al despropósito de convertir al adversario en 
enemigo, de hacer de la elección en una eliminación, conceptos que no cuadran en el marco de una auténtica 
democracia. Sí se valen el picor, el humor, la reyerta política, pero hacer de lo accesorio lo sustantivo termina por 
degradar el concurso. Esta vez el eje de la campaña no puede partir del principio de por qué aquél no, sino de por 
qué yo sí. 
 
Aquella estrategia ya se experimentó y el resultado fue terrible: se coaligaron quienes querían evitar que llegara al 
poder a quien no se deseaba ver ahí, pero en su lugar se colocó ahí a quien nunca acabó de entender cómo llegó ahí 
y, desde entonces, el país no sale del pasmo político. 
 
  
  
En ese esquema, también es menester acotar al gobierno. 
 
En la situación que se encuentra el país, es preciso alejarlo de la tentación de intervenir en el proceso electoral 
utilizando instrumentos, programas y acciones oficiales como ariete contra el adversario en turno. Vicente Fox y 
Felipe Calderón han mostrado que, cuando de competir -no de gobernar- se trata, nomás no pueden contenerse y 
muy poco les importa vulnerar el proceso electoral a costa de reblandecer la democracia. 
 
Es preciso atarles las manos y, sobre todo, evitar que acciones del interés nacional se utilicen como arietes 
electorales. Parte de la desconfianza en la guerra emprendida contra el crimen deriva de la aplicación electoral que 
el panismo le ha dado. 
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El destino del actual gobierno está escrito, su capacidad de acción cada vez es menor, la herencia que deja es 
terrible. Es preciso trabajar, desde ahora, en el día después. Quienes pretenden ocupar la residencia de Los Pinos 
están en tiempo, desde ahora, de pavimentar el camino no sólo para que ellos lleguen a donde quieren, sino para 
que el país transite a un mejor destino. El presente no puede ser el futuro. 
 
Si no se trabaja desde ahora en el día después, la única duda que prevalecerá será qué cártel ocupa el poder. 
 
  
sobreaviso@latinmail.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(6 noviembre 2010).- TODO INDICA que el Foro de Biarritz está más entretenido que un show de los 
Mascabrothers. 
 
CUENTAN QUE el otro día el espectáculo corrió por cuenta -quién si no él- de Vicente Fox, quien participó en una 
mesa sobre la situación actual de América Latina. 
 
EL EX PRESIDENTE se estaba dando vuelo hablando sobre lo mucho y lo bien que había cambiado México tras el 
año 2000 -obviamente cuando él ganó las elecciones- y, de repente, que se levanta alguien del auditorio. 
 
QUIEN lo interrumpió para rebatirle punto por punto su relato tan ufano fue el mismísimo Manuel Camacho 
Solís, hoy convertido en coordinador de DIA, el frente de la izquierda nacional. 
 
LA DISCUSIÓN llegó a tal nivel que, según algunos de los asistentes, Fox optó por ponerse de pie y aprovechar sus 
largas piernas para salir a toda velocidad del lugar. 
 
  
  
TAL VEZ no sea tan grave que los diputados sigan con su incapacidad para elegir a los tres nuevos consejeros del 
IFE. Sólo es cosa de hacer cuentas. 
 
CADA UNA de las oficinas de los consejeros electorales cuesta 13 millones de pesos al año. Los gastos de la oficina 
del consejero presidente se cuecen aparte: suman la friolera de 39 millones. 
 
SI, DE PLANO, se cancelaran las plazas de los tres nuevos consejeros en los que no se ponen de acuerdo los 
diputados, habría un ahorro para el país de ¡39 millones de pesos anuales! 
 
SI A ALGUIEN le preocupa que al haber sólo seis consejeros en activo se corra el riesgo de empate en las 
votaciones, bastaría con nombrar sólo a uno más. 
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DE ESA FORMA, el ahorro sería de 26 milloncitos, nada despreciables en tiempos de vacas flacas como los 
actuales. 
 
  
  
LA HORA se acerca para Enrique Peña. Sí, la hora de dar el sí ante el altar. 
 
LA BODA a la que todos los priistas quieren asistir está ya a la vuelta de la esquina, y los preparativos siguen su 
marcha. 
 
APENAS el jueves, Angélica Rivera subió a su página de Facebook una foto suya en una tienda de novias con el 
texto: "estoy comprando mis zapatos para la boda". 
 
ASÍ PUES, todo parece ir viento en popa para que "La Gaviota" se baje del carruaje dorado el 27 de noviembre y 
llegue a la misa que, ya rumoran, oficiaría el presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, Carlos Aguiar. 
 
  
  
Y AHORA, la pregunta de la semana. Adivina, adivinador, ¿quién pronunció estas fuertes, precisas y duras 
palabras? 
 
"¿QUÉ PASA en Morelos? ¿Es éste el lenguaje de la democracia y de la justicia social? ¿Qué oscuros intereses se 
intentan proteger para llegar al extremo de defender lo indefendible? (...) 
 
"¿DÓNDE DEJAN, quienes así actúan, el bienestar y la tranquilidad del estado y de sus habitantes?". 
 
SI PENSARON que esto lo dijo un furibundo opositor indignado porque los gobiernos panistas morelenses fueron 
penetrados por el crimen organizado... ¡se equivocaron! 
 
EN REALIDAD, se trata de un discurso del entonces diputado y hoy gobernador Marco Antonio Adame, 
pronunciado el 2 de abril de 1998, pero con un tino futurístico impresionante.  
 
 
 




